



静岡県教育委員会  
教育広報紙

自立し、互いに関わり合いながら、よりよい社会づくりに参画し行動する「有徳の人」の育成を目指して

# ミジャーナルしづおか

平成24年(2012年)  
10月22日  
月曜日  
第102号

発行・編集 教育政策課 TEL 054-221-3168 FAX 054-221-3561 E-mail kyou\_seisaku@pref.shizuoka.lg.jp

## 県教育委員の任命

県教育委員会委員は、地方教育行政の組織及び運営に関する法律により、知事が議会の同意を得て、任命します。

静岡県では6人の委員のうち、10月11日の静岡県議会で加藤文夫委員、溝口紀子委員が再任されました。任期は平成24年10月19日から平成28年10月18日までです。



加藤文夫委員



溝口紀子委員

県教育委員の任命

我が国では、急速な少子化の進行や就業形態の多様化、情報化社会の進展等により、青少年を取り巻く環境が大きく変化しています。このような状況の下、フリーターや二トと呼ばれる若者の数が高水準で推移するなど、若者の社会的自立の遅れが深刻化しています。

さらに、青少年の健全な育成を阻害する恐れのある違法・有害な情報の発送も懸念されています。

題となっています。

そこで、青少年の健全な育成を阻害する恐れのある違法・有害な情報の発送も懸念されています。

県は、強調月間中、市町や自治会と連携して「子ども・若者育成支援」などを「子ども・若者育成支援」と定めています。

県では11月17日(土)のJリーグ公式戦の開催にあわせ、ヤマハスタジアムでキャンペーンを実施します。

会場では、来場者に対して啓発グッズを配布するほか、ハーフタイムには電光掲示板で観客に「強調月間」をアピールします。

子ども・若者育成支援の取組は、市町においても大会、研修会、キャンペーン等、関連イベントが行われます。是非お近くの会場へ足を運んでいただきたいと思います。



## 市町の取組

子どもの思考力と意欲を伸ばし、自立を支える取組をされている高濱正伸さんを迎え、講演をしていた

だきます。

今年の大会では、子ど

内容	講師	主催	開催日	会場
「発達障害」といじめ	高濱正伸さん	静岡県青少年育成会議	11月9日(金) 13時~15時半	三島市民文化会館
「発達障害」といじめ	花まる学習会代表	静岡県青少年育成会議	11月9日(金) 13時~15時半	三島市民文化会館
「発達障害」といじめ	花まる学習会代表	静岡県青少年育成会議	11月9日(金) 13時~15時半	三島市民文化会館

強調月間県大会の開催	11月9日(金) 三島市	13時~15時半	（会場）三島市民文化会館
子ども・若者育成支援	（とき）	（とき）	（とき）



昨年の大会の様子

## シリーズ発達障害vol.2 発達障害といじめ

いじめに関するニュースが連日のように取り上げられています。報道に触れるたび、胸を痛めている方も多いのではないでしょうか。どのような子どもでも、いじめに巻き込まれる可能性がありますが、発達障害の子どもたちにとって、大きな問題です。

### いじめと障害特性

発達障害の子どもたちが持つそれぞれの特性は、大きな強みとなる反面、いじめやからかいのターゲットとなってしまうことも少なくないのが現状です。

発達障害の子どもたちは、他者の感情や意図を推測することが得意ではありません。親しみをこめて肩を軽く叩かれたとしても、「叩かれた」と被害的に捉えて辛い思いをしたり、反対に、嫌味や皮肉に長い間気付かずいたけれど、社会性が成熟してきた時に、初めてその悪意に気が付き、深く傷つくこともあります。

さらに、コミュニケーションの苦手さから、ひどいいじめを受けていても、大人にうまく報告できずに、一人で抱え込みやすい特徴があります。

### 基本的な考え方

こういった事情から、発達障害の子どもたちが関係するいじめに対応する際には、子ども自身がどう感じたのかに耳を傾け、本人の理解の仕方を把握することが大切です。その上で、必要に応じて、事実の整理や、一般的な考え方の提供をしたり、対処方法を教えていくこともあります。

そして、もう一つ重要なことは、いじめ対応として、いじめられている発達障害の子どもの行動や考え方を修正しようと思わないということです。身長が低いことをからかわれている子どもに対し、「身長の低いあなたが悪い」と考える大人はありません。

ところが、発達障害の子どもたちは、周囲の大人から、考え方を改めるように言われたり、「あなたの態度が悪い」と非難されたりしてしまうこともあります。

### 人が示すべき姿勢

いじめられている側が努力をして変わらなければいけないという考え方には、いじめられている子どもたちを追い詰めることにつながります。どんな状況でも、いじめる側が悪いのだという一貫した姿勢を大人が示すことが、いじめ対応の大原則です。

## 進化するケータイと情報モラル教育

### スマートフォン（スマホ）の所有率上昇

リクルート進学総研による「高校生価値意識調査2012」では、高校生のスマホの所有率は39.2%となり、昨年の14.9%から26倍に急増しているという結果が出ました。今後も急速な普及とともに所有の低年齢化が予想されます。

### SNSアプリが人気

中高生に人気のアプリの中には、TwitterやFacebook、Gree等のコミュニティサイト「SNS」（ソーシャル・ネットワーキング・サービス）を利用するものがあります。

SNSでは、友達同士が近況報告をしたり、同じ趣味を持った仲間が情報交換したりできます。スマホでは手軽に操作できるため、これらSNSの利用者が増えています。



スマホの画面に並ぶ「アプリ」

### 危険に遭遇する機会も増加

一方、それに伴い子どもたちがトラブルに巻き込まれるケースも増えています。警察庁によると、コミュニティサイトが起因となり、子どもたちが犯罪被害に遭った事事が、平成23年に1421件起きています。

例えば、サブ上にはプロフィールの写真や年齢を偽称した登録者があります。女子中高生が、そのような人と友達になり、コミュニケーション等を通して交流を深めていく中で、実際に会ってしまいトラブルに巻き込まれるといったケースがあります。

その他にも、安易な個人情報（写真や学校名等）の書き込みが事件に発展することもあります。

### 子どもたちをトラブルから守るために

平成22年10月、文部科学省から出された「教育の情報化に関する手引き」には、「情報モラル教育」とは、情報化の「影」の部分を理解することが求められるのではなく、（中略）情報手段をいかに上手に賢く使っていくか、そのための判断力や心構えを身に付けさせる教育であると記述されています。

子どもたちが、今後も進展し続ける情報社会を生き抜くためには、ケータイやインターネットの上手な使い方を身に付けることが必要です。

具体的には、子どもたちを指導する際に、以下の点に注意しましょう。

- ①電話やメール・SNS等のコミュニケーションツールによるメリットとデメリットを理解させる。
- ②インターネットの向こう側には世界中の人がいることを意識させる。

③ネット上で知り合った面識のない人とは安易に会うことがないよう指導する、などです。

### 便利な道具として使い続けるために

今後もケータイ（携帯電話）は進化を経、便利な道具となっていくでしょう。反面、使い方を間違えると危険な道具へと暗転してしまいます。

ケータイを便利な道具として使い続けるためには、保護者や教師が、子どもたちのケータイやネットとの付き合い方に関心を持ち、子どもたちと真剣に向き合っていくことが大切です。



【総合教育センター総務企画課情報管理班】

進化するケータイを、便利な道具として使いましょう!

実践NOTE<sup>203</sup>

## 地域作業学習での職業教育の実践

開校3年目。全校  
年がそろいました。

整田見付分校 副校長 渡邊昇司



昼食用お弁当作り補助(株式会社いわきゅう)



老人ホーム介護補助(楽寿荘)



被服補助作業(キンパラ株式会社)

県立磐井特別支援学校は、平成22年に開校した県立高等学校内に設置された5校目の特別支援学校高等部分校です。の敷地内にあつた旧附設開校3年目を迎えた今年、幼稚園舎を改築して活用ようやく全学年がそろい、してきました。

校内にも活気が出てきました。  
設置目的は県立磐井特別支援学校の狹隘化を解消すること、比較的軽度の知的障害の生徒を対象に職業教育の充実を図ること、県立磐井北高等学校をはじめとした地域の学校や諸団体等との共生、共育を推進することの3つです。

学部は高等部のみで、現在は磐田市・掛川市・

実験用お弁当作り補助(株式会社いわきゅう)  
自転車や歩きで、現在46人の生徒が自力で登校し、人の生徒が改築して活用されています。

芸作物の生産を行う「自主生産作業学習」、②地域の企業から資材を借りて校内で行う「委託作業学習」、③地域の企業等に週に1回直接生徒が出席して行う「地域作業学習」の3種類に分類しています。

生徒ができるだけ多くの職種や作業種を体验できるように配慮して行っています。

「人間関係を築くスキルアップ」「学級活動の充実」の両面を計画的に実現することがあります。

生徒たちが、各事業所でビルメンテナンスや介護補助、包装用の箱作り、作業学習等様々な仕事を行っています。この地域では、集団活動の楽しさも良さに気付きます。

「話す・聞く」技術を鍛えることを通じて、みんなで話し合って、問題が解決でき、目標を実現するには学級の活動ならではの手法で、人間関係を築く力を育てたいと考えました。

そこで、学級は、「話す・聞く」指導を強化しています。

（1）時間内で必ず決議をします。そのため計画委員会で、学級全員で話をします。

（2）学級活動は楽しいと感じさせる

の良さを書いた「バチバチカードの花束」でお互いを表彰します。友達からの賞賛は、子どもに大きな自信を持たせます。

子どもが言うように

午前10時～午後3時

ふれあい交流体験事業  
焼津青少年の家まつり  
【フェスタ石津浜】

## 一人一人が輝き支え合う学級活動

熱海市立第一小学校 教諭 鈴木 美幸



学級活動の風景(筆者中央)

活動ならではの手法で、人間関係を築く力を育てたいと考えました。

（1）時間内で必ず決議をします。そのため計画委員会で、学級全員で話をします。

（2）学級活動は楽しいと感じさせる

の良さを書いた「バチバチカードの花束」でお互いを表彰します。友達からの賞賛は、子どもに大きな自信を持たせます。

子どもが言うように

午前10時～午後3時



バチバチカードの花束で表彰し合う



バチバチカードの作成

私は優しさや自主性のあり、より実践的な実習を重ねて卒業後の就職につなげて行きたいと考えています。

私は優しさや自主性のあり、より実践的な実習を重ねて卒業後の就職につなげて行きたいと考えています。

私は優しさや自主性のあり、より実践的な実習を重ねて卒業後の就職につなげて行きたいと考えています。

私は優しさや自主性のあり、より実践的な実習を重ねて卒業後の就職につなげて行きたいと考えています。

私は優しさや自主性のあり、より実践的な実習を重ねて卒業後の就職につなげて行きたいと考えています。

私は優しさや自主性のあり、より実践的な実習を重ねて卒業後の就職につなげて行きたいと考えています。

私は優しさや自主性のあり、より実践的な実習を重ねて卒業後の就職につなげて行きたいと考えています。

私は優しさや自主性のあり、より実践的な実習を重ねて卒業後の就職につなげて行きたいと考えています。

私は優しさや自主性のあり、より実践的な実習を重ねて卒業後の就職につなげて行きたいと考えています。



話合いの内容



みんなで手拍子!パン、パン、パン!

○評価の工夫

学級活動もきちんと評価をします。次に指導すべきことが明らかになるからです。子どもの記録(絵日記・振り返り)やチエックリスト・質問紙等を用いて、子どもの良さを多面的に捉えます。

私は優しさや自主性のあり、より実践的な実習を重ねて卒業後の就職につなげて行きたいと考えています。

午前10時～午後3時



